

# 研修センター便り

No.5 後志教育研修センター

平成27年 8月31日 発行

TEL 0136-22-1337

FAX 0136-22-2681

## 暑さの中、学び続けた教職員

所長 平 正 博

古くから教育界には「教師は授業で勝負する」という、授業こそ教育の真髄であるという重い格言があります。また幕末の偉人、吉田松陰先生は、「勝負に勝つ人は謙虚な人であり、学び続ける人である」と説いています。松陰先生が「師」であることを鑑み、これらを一文にしてみました。「教師は授業で勝負する。勝負に勝つ人は、謙虚な人であり、学び続ける人である」という文章になり、教師としての本分から始まり、次にそのことを実現するための手段を表した文となります。いずれにしても、よそ様に真理を伝え、ある命題の真偽を問う立場にある人は、自分の資質能力の及ばないところはどこなのか、メタ認知を働かせ、そこを曇らすことなく正直に振り返り、補うことが大切であると、ひとまずは説いています。そして次に、そこを補う手段として、生涯学び続けることの大事さを訴えています。更には、教育とは学ぶ者同士を含めた「人間対人間」の営みであることも一文の裏側から読み取れます。松陰先生の生きた幕末からおよそ150年の月日が流れました。2013年には中央教育審議会特別部会から「学び続ける教員像」などについての答申がありました。その内容は、進展し続ける社会において、課題解決に必要な思考力・判断力・表現力などの資質能力を子供たちに養うためには、教員は自主的に学び続ける力や専門職としての高度な知識・技能、総合的な人間力などを有する「学び続ける教員」でありたいと、その姿勢を示しております。



さて、猛烈に蒸し暑かった夏季休業中は、教職員にとって研修のかき入れ時でもありました。当センターでは、講座総数の3分の1に当たる9講座をこの期間に実施しましたが、そこには182名の教職員が研修に集まりました。教育講演会の参加者と合わせると300名程が休業中に当センターでの研修を受けたこととなります。その他にも教育局や小樽市教育研究所、道研、教育団体、中には道外にまで研修や資格取得に出かけられた先生もおります。それらの教職員に共通する思いは、「教師は授業で勝負する人」を目指す人であり、「勝負に勝つ人は謙虚な人であり、学び続ける人である」を実践している人であります。そして、いつの時代にも社会の変化に応じた知識・技能を絶えず刷新し、これからの子供に必要な資質能力を身に付けさせたいと強く願う人ばかりかと存じます。あの夏の汗一粒は、今となれば指導に生きる豊穡の一粒になっていることでしょう。8月末現在の受講後における「2か月後アンケート」では、「とても役立っている28%」、「ある程度役立っている63%」「今後いかしたい9%」となっております。受講者のおよそ3人に1人近くは、「とても役立っている」との回答を寄せております。子供たちの指導に役立っていることと併せて、それらの内容を導き出してくださった講師先生には深く感謝しているところでございます。講師も受講者も共に学び続けた暑い夏。脈々と流れる教員像を目の当たりにした暑い夏。感慨深いものがございます。

さて、猛烈に蒸し暑かった夏季休業中は、教職員にとって研修のかき入れ時でもありました。当センターでは、講座総数の3分の1に当たる9講座をこの期間に実施しましたが、そこには182名の教職員が研修に集まりました。教育講演会の参加者と合わせると300名程が休業中に当センターでの研修を受けたこととなります。その他にも教育局や小樽市教育研究所、道研、教育団体、中には道外にまで研修や資格取得に出かけられた先生もおります。それらの教職員に共通する思いは、「教師は授業で勝負する人」を目指す人であり、「勝負に勝つ人は謙虚な人であり、学び続ける人である」を実践している人であります。そして、いつの時代にも社会の変化に応じた知識・技能を絶えず刷新し、これからの子供に必要な資質能力を身に付けさせたいと強く願う人ばかりかと存じます。あの夏の汗一粒は、今となれば指導に生きる豊穡の一粒になっていることでしょう。8月末現在の受講後における「2か月後アンケート」では、「とても役立っている28%」、「ある程度役立っている63%」「今後いかしたい9%」となっております。受講者のおよそ3人に1人近くは、「とても役立っている」との回答を寄せております。子供たちの指導に役立っていることと併せて、それらの内容を導き出してくださった講師先生には深く感謝しているところでございます。講師も受講者も共に学び続けた暑い夏。脈々と流れる教員像を目の当たりにした暑い夏。感慨深いものがございます。

理科1日目・2日目研修講座 6/16・7/6

講師 富樫広介（東中） 柴田倫克（岩内東小）



学習指導（基礎）研修講座 6/17

講師 馬場真理子（俱小） 金本真一（岩内東小・所員）



特別支援教育 6/18～6/19

講師 中川綾子（泊中） 黒田直美（二セコ小） 鈴木なお子（西陵小）



9月の講座紹介 「ねらい・場所等」は開催要項を御覧下さい。いつでも受講受け付けます。

9月 1日（火）「算数・数学科①」講師 藪田三穂子（大川小） 松林丘峰（俱知安中）  
2日（水）「国語科①」講師 北澤卓也（東中） 窪田知可子（岩内東小）  
4日（金）「社会科②」講師 鎌田比呂史（岩内東小） 川端学（仁木中）  
7日（月）「食育」講師 石崎恵子（寿都小） 酒井さゆり（京極小）  
9日（水）「読書活動」講師 高橋恒雄（朝里中教頭） 渡邊晋子（西陵小）  
11日（金）「算数・数学科②」講師 藪田三穂子（大川小） 松林丘峰（俱知安中）  
15日（火）「学習指導（応用）」講師 藪田晃一（沢町小） 堤洋平（所員） 山田耕平（所員）  
16日（水）「学校と地域をつなぐ社会教育」講師 阿部隆之（ネイバル森社会教育主幹）  
運営 本間真（所員）